

## Vieillesse et migration: quels enjeux actuels ?

Claudio Bolzman,  
Présentation au  
6<sup>ème</sup> Colloque national GERONTOLOGIE CH  
Berne, le 4 septembre 2025

# Objectifs

- Mieux comprendre qui sont les seniors immigrés dans leur diversité
- Rendre compte des principaux enjeux auxquels elles et ils font face (ce qui est «en jeu»)
- Ici on évoquera quelques uns: économique, santé, accès aux prestations, méconnaissance, citoyenneté

# Sources

- Plusieurs enquêtes quantitatives auprès des personnes âgées (immigrées et non-immigrées)
- Entretiens qualitatifs avec des personnes âgées immigrées, des professionnel-le-s, des observations directes
- A noter le manque de données quantitatives systématiques sur cette population

# Personnes âgées immigrées (PAI): de qui on parle?

- PAI ou personnes âgées avec un background migratoire: venues en Suisse à l'âge adulte et qui prennent de l'âge sur place
- Personnes migrantes âgées: personnes qui migrent vers un autre pays peu avant l'âge de la retraite ou après celle-ci
- La présentation porte principalement sur les premières

# Personnes âgées de 65 ans et plus en Suisse au 31 décembre 2023 (OFS)

- Total : 1 730 285 personnes
- dont 207 630 personnes de nationalité étrangère
- Les personnes de nationalité étrangère représentent 12% du total de 65+, mais 27% du total de la pop. résidente permanente (plus dans les milieux urbains).
- Mais nombre plus important: les personnes naturalisées sont comptabilisées comme Suisses, les résidentes non-permanentes ne sont pas comptabilisées.

# Origines nationales: une migration principalement européenne mais diversifiée

- Les statistiques montrent tout d'abord une migration des pays limitrophes s'étendant par la suite à d'autres pays européens
- Les Italiens représentent près de 40% des personnes âgées étrangères, rejoints plus tard par Espagnols, Turcs, Portugais et ex- Yougoslaves parmi les travailleurs du Sud et de l'Est de l'Europe
- Il y a eu un parallèle des migrations plus qualifiées en provenance d'Allemagne, France, Autriche, pays du Nord de l'Europe

# Enjeux économiques: la pauvreté

- Principaux facteurs de risque de pauvreté: niveau de formation peu élevé (33,9%); ne pas avoir la nationalité suisse (29,1%) (Pro Senectute, 2023).
- Risque de (très) faibles ressources financières chez les retraités: plus élevé dans toutes les communautés migrantes, comparativement aux Suisses (Steiner et Wanner, 2023).
- Environ un sixième des personnes de nationalité suisse sont dans cette situation alors que c'est le cas de plus de 40% des ressortissants des Etats tiers (non UE/AELE) et du Portugal, d'un tiers des Italiens, ainsi que d'un quart des ressortissants d'autres Etats de l'UE/AELE.
- Les personnes de nationalité étrangère sont ainsi surreprésentées parmi les personnes considérées comme pauvres ou proches de basculer dans la pauvreté.

# Profil personnes âgées immigrées touchées par des enjeux économiques

- Personnes seules (veuves, séparées, divorcées), notamment des femmes
- Pas (ou peu) de deuxième pilier
- Personnes ayant dû quitter le marché du travail précocement en raison des problèmes de santé ou de chômage de longue durée
- Trajectoires d'emploi non-linéaires
- Autres personnes à charge, y compris au pays d'origine

# Enjeux d'accès aux prestations sociales : le non-recours

- Raisons:
- Complexité de la législation suisse et du fédéralisme, à quoi s'ajoutent les accords (ou l'absence) avec l'Etat d'origine
- Langage administratif peu clair et parfois difficultés avec le français ou l'allemand
- Manque de traduction de l'information dans certaines langues
- Information dispersée entre plusieurs guichets, barrière du numérique
- Peur des conséquences: en termes de droit de séjour
- Absence de droits pour certaines catégories de personnes âgées immigrées
- Parfois retour obligé au pays pour échapper à la pauvreté

# Enjeux liés à la santé

- Influence importante des trajectoires précédentes.
- On observe des problèmes liés à la pénibilité du travail effectué, aux violences vécues au pays d'origine, aux séparations familiales, à la longueur d'un statut juridique précaire.
- Effet *d'épuisement précoce* des personnes migrantes (Bollini et Siem, 1995)
- Situations de passage à des états de fragilité, voire de dépendance surviennent à un âge plus précoce chez les personnes âgées immigrées que chez les non immigrées
- Parfois fardeau lourd à porter pour les proches aidants (notamment 2<sup>ème</sup> génération)

# Santé autoévaluée (enquête VLV)

Santé et nationalité	Suisses de naissance	Naturalisés Europe du Sud	Espagnols/Italiens	Portugais	Africains et Latino-américains
Mauvaise et très mauvaise	5.4	10.9	15.4	21.3	29.2
Satisfaisante	27.9	32.6	43.8	47.5	12.5
Bonne et très bonne	66.7	56.5	40.8	31.1	58.3
N	486	46	243	61	24
					*Question posée différemment : santé faible et très faible

# Enjeux de méconnaissance

- Enquête de la plateforme du réseau seniors Genève (2025) auprès de leurs organisations membres (environ 80).
- Répondants connaissent mal l'origine nationale et le statut de séjour de leur usagers et usagères, sauf si prestations nécessitant explicitement ces informations.
- Un quart des répondants affirment ne pas connaître les défis du public issu de la migration (Plateforme, 2025). Pourtant, selon les statistiques cantonales, un tiers de plus de 65 ans sont issues de la migration dans le canton de Genève (OCSTAT, 2022).

# Enjeux de citoyenneté

- Parfois chez les PAI sentiment de «mitoyenneté» voire de «nitoyenneté»: habitude de faire «profil bas», difficulté à se sentir à sa place, sentiment que «ce n'est pas pour nous», problème à revendiquer ses droits
- Pourtant plus de temps de résidence en Suisse qu'au pays d'origine, famille ici, contribution à la prospérité de la Suisse, partie importante des classes populaires => leur manque de visibilité est problématique

# Take up message

- Les enjeux touchant une partie considérable des personnes âgées immigrées sont importants et affectent leurs conditions de vie
- Pourtant ces enjeux sont souvent méconnus
- Davantage de reconnaissance et de soutien dans leur diversité est nécessaire

# Quelques références

- Bolzman, C. (2019). Rétrospective. Personnes âgées immigrées en Suisse. Une histoire longue et diverse. *Vivre Ensemble*, N°175, décembre, 19-21. <https://asile.ch/2020/02/11/retrospective-personnes-agees-immigrees-en-suisse/>
- Bolzman, C. (2017), Personne âgée et migrante: doublement isolée ?, *REISO Revue d'information sociale*, Octobre, <https://www.reiso.org/articles/les-dossiers-annuels/2249-personne-agee-et-migrante-doublement-isolee>
- Bolzman, C., Gakuba, T., Minko, S. (2016). Résidents inattendus : trajectoires, dilemmes et situations de vie des Africains et Latino-Américains âgés en Suisse francophone. *Vie Sociale*, 16 (4), 79-90. <https://www.cairn.info/revue-vie-sociale-2016-4-page-79.htm>
- Bolzman, C., Vagni, G. (2015). Egalité de chances ? Une comparaison des conditions de vie des personnes âgées immigrées et « nationales ». *Hommes et Migrations*, 1309, 19-28 <https://www.cairn.info/revue-hommes-et-migrations-2015-1-p-19.htm>.
- Ciobanu, O., Kühr, J., Ludwig-Dehm, S., Thiévent, R. (2022). Étude sur le sentiment de solitude chez les personnes âgées de 75 ans et plus résidant en ville de Lausanne, Rapport de recherche, Lausanne: Hetsl.
- ODAE romand (2024). Vieillir en Suisse en tant qu'étranger-ère. Portraits et enjeux, Genève.
- Pro Senectute (2023). La pauvreté des personnes âgées, Rapport de recherche, Zurich, 1.
- Plateforme du réseau seniors Genève (2025). Age et migration: réalités et défis genevois. Rapport de recherche, 27.p
- Steiner, I, Wanner, P. (2023). Grandes disparités dans les revenus des retraités issus de l'immigration, *Sécurité sociale CHSS*, <https://sozialesicherheit.ch/fr/grandes-disparites-dans-les-revenus-des-retraites-issus-de-limmigration/>

# Merci pour votre attention!

- Pour des informations complémentaires:
- <https://www.age-migration.ch/>